

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

AÑO V

REDACCION
Rambla de San Juan, 50, entresuelo
ADMINISTRACION
Rambla de San Juan, 71, imprenta

Tarragona: Jueves 23 Febrero de 1899

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En toda España, CINCO pesetas trimestre.
En el extranjero, 15 pesetas trimestre.
Pago adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

NÚM. 1192

Tropelías consumeras

Prometíamos en nuestra edición de ayer dar cuenta de una nueva tropelia cometida por los consumidores, por esa gente que ha llevado su osadía hasta el extremo de insolentarse contra los agentes de la autoridad y de agredirles de noche y en desdoblado.

El hecho ocurrió el lunes en el fielato de «La Cadena» y, aunque no es nuevo el abuso, pues ya tiene precedentes desde que el vecindario sufre á la odiosa Compañía Arrendataria, cediendo á las instancias de apreciables amigos, vamos á darle publicidad.

Pasaba por el indicado fielato, guiando su tartana, el ordinario de la Riera apodado «Marracos», cuando los consumidores pararon el vehículo, preguntándole si llevaba algún artículo sujeto al pago del impuesto de consumos.

El ordinario contestóles, en uso de perfecto derecho, que registrasen la tartana y lo mirasen, conforme es su obligación.

Así lo hicieron los esbirros de la Arrendataria, encontrando una cesta conteniendo docena y media de huevos.

No le sorprendió ello al tartanero, que ni había ocultado los huevos ni intentaba entrarlos de matute, pero sí quedó estupefacto cuando se le dijo que la mercancía quedaba decomisada, exigiéndosele seis reales por su devolución.

¿Con qué derecho se hizo ese decomiso? ¿Acaso negó el carretero que llevase especies de pago?

Señala en alguno de sus artículos el vigente reglamento de consumos que el introductor será considerado matutero en el caso de que al llegar al fielato no declare espontáneamente y de corrido cuanto lleva afecto al impuesto?

¿No cumple con su deber el que dice: «Miren Vds. lo que llevo» y se presta al registro sin ninguna clase de resistencia?

Pues entonces, ¿cómo justificar pueden su censurable proceder esos explotadores?

¿Qué calificativo merecen esos actos? Y exigen por la devolución de docena y media de huevos mal aprehendidos nada menos que 15 derechos, pues dicha especie sólo satisficé 6 céntimos por docena!

«¡L...! —exclamaron á una los cinco testigos presenciales del hecho— y la misma frase repetimos nosotros al terminar su relación, por ser el único adjetivo aplicable á «esos»....

¿Hasta cuándo hemos de tolerarlos?

ALCANCE INTERNACIONAL

El asunto del día

La elección de Mr. Loubet para el cargo de presidente de la República francesa está dando lugar como era de temer en París, á motines que á pesar de costar sangre y disgustos, á nada conducen, pues lo hecho, hecho está, y no tiene ya remedio.

Los sitios de la capital francesa escogidos con preferencia por los autores de las asonadas con ribetes de motines son el arrabal de St. Honoré, la plaza de la Opera y los Boulevares interiores.

Oyense principalmente entre los alborotadores los gritos de «Abajo Loubet», «Panamá» y «Abajo los judíos».

Lo peor del caso está en que las aso-

nadas que por de momento han ocasionado varias desgracias y arrestos, no son obra más que de unos cuantos (los de siempre) á los que designa la masa general del pueblo honrado parisién con el calificativo de «descontentos».

La prensa hostil

Acentúan algunos periódicos de París su campaña de hostilidades contra el nuevo Presidente, figurando al frente de la misma el vegestorio de Rochefort, que desde las columnas del «Intransigeant» se desata en insultos é improprios contra M. Lobet y Millevoye en «La Patrie» y que echa contra aquél sapos y culebras y dirige al nuevo presidente, en nombre de los partidos antisemitas y nacionales, los epítetos más injustos y escandalosos.

Las relaciones franco-alemanas

La prensa alemana, con rarísimas excepciones, dedica sentidos artículos al difunto presidente M. Félix Faure y otros de aprecio y simpatías á M. Loubet y al pueblo francés.

El príncipe de Hohenlohe, canceller del imperio alemán, en el discurso que pronunció en el Reichstag habló de la cordial y sincera simpatía que siente por la nación francesa y por su afligido pueblo, al que deseó toda suerte de prosperidades.

Dos cosas que no concuerdan

Dicen los periódicos de Londres que es muy extraña la coincidencia de que mientras se anuncia que dentro de poco tiempo se reunirá en Copenhague ó en La Haya el Congreso de la paz y del desarme general hayan provocado los rusos el sangriento suceso de Talién Wan, en el cual han perdido la vida algunos centenares de chinos.

Esto y la paz general son dos cosas que no ligan, dicen los periódicos ingleses.

Respecto al conflicto de que se habla en las líneas anteriores, dice un telegrama de Pekín dirigido al «Times» de Londres, que por cuestión del pago de impuestos ha ocurrido en Talién Wan un terrible choque entre rusos y chinos, pereciendo en el mismo algunos centenares de estos últimos.

CORTES

Madrid, 21.

SENADO

Mucha animación en los escaños y tribunas, especialmente en la diplomática.

En los pasillos del Senado, antes de comenzar la sesión, se hacen animados comentarios, presumiéndose que las tareas parlamentarias de hoy serán algo movidas.

El conde de las Almenas, que ha acudido á primera hora á la Cámara, dice que va á contestar á lo que ayer manifestaron los generales, proponiéndose ser enérgico, porque el país tiene derecho á que se le diga sin ambages ni rodeos la verdad de cuanto ha ocurrido.

El Sr. Montero Ríos declara abierta la sesión, aprobándose el acta de la anterior.

El conde de Torrealanz pide que se repartan las hojas del Diario de Sesiones, en las que se da cuenta de las reuniones secretas que se celebraron en la anterior legislatura.

El general Primo de Rivera pide que se ampare y repatrie á los voluntarios que se han sacrificado en Filipinas y que ahora se encuentran en difícil situación en el Archipiélago.

Le contesta el general Correa diciendo que el Gobierno hará lo posible en favor de dichos voluntarios, agregando que se han comunicado las oportunas órdenes al general Ríos.

El general Martínez Campos insiste en

que se auxilie á los oficiales de Cuba y Filipinas.

El Sr. Ortiz de Pinedo pide que se traiga á las Cámaras el protocolo que firmó el ministro plenipotenciario de Francia en Washington, M. J. Cambon, en nombre de España, así como el acta de la capitulación de Manila.

Recuerda además el Sr. Ortiz de Pinedo que el Cabildo de la Habana ha presentado una exposición declarando que se han quedado en su puesto con el único objeto de servir á la Santa Sede.

Pregunta, por lo tanto, el Sr. Ortiz de Pinedo qué se hará de ellos cuando presenten la dimisión.

El Sr. Groizard contesta que si dichos sacerdotes han cumplido con su deber, serán equiparados á los demás españoles que han renunciado á sus cargos antes de quedar al servicio de los norteamericanos. De todos modos, el Sr. Groizard no se compromete á nada.

El conde de Torrealanz pide una nota de los títulos de la Deuda de España que han sido domiciliados en el extranjero desde el día 10 de Junio del año último.

Los Sres. Calvo Martín, Conde de la Encina y Esteban Collantes protestan de las frases que pronunció ayer el general Correa, hablando de los temores que inspiró en algunos puntos del litoral la llegada de la escuadra del comodoro Watson.

El general Correa rectifica, dando algunas explicaciones.

El Conde de Alvear pide que se ordene al Gobernador de Santoña que reintegre en sus puestos al Alcalde y concejales suspendidos de Villacarrielo.

El Sr. Esteban Collantes apoya una proposición del Sr. Calvo Martín á favor de los empleados casantes de Ultramar.

El general Weyler pide que se satisfagan los haberes que devengan los repatriados.

El ministro de la Guerra dice que procurará complacerle.

El marqués de Pidal trata de la cesantía de los ministros del Tribunal de Cuentas de Ultramar.

Intervienen en la discusión los Sres. Tejada Valdósera y Fabié.

Se verifica después el sorteo de secciones.

—Después del sorteo de secciones se reanuda la sesión y hace uso de la palabra el conde de las Almenas.

Acepta el buen sentido de las palabras y el calificativo de «gestor de negocios municipales» que le adjudicó el Sr. Sánchez Toca. Pide el expediente relativo al ensanche de Madrid, que se incoó siendo el referido Sr. Sánchez Toca alcalde.

Dice que éste proponía la reforma de algunas calles no lejanas á terrenos de su propiedad.

Habla después de la capitulación de Santiago de Cuba, afirmando que mientras el general Linares trataba con el Gobierno cómo debía verificarse la capitulación de aquella plaza, el general Toral mandaba en ella.

No hablaré, añade el conde de las Almenas, de las cajas de dinero que iban y venían...

El general Primo de Rivera interrumpe á grandes gritos al orador.

—¡Qué se explique! ¡Que se explique! dice repetidamente el marqués de Estella.

El presidente: Orden, orden. Pido al señor conde de las Almenas que retire las palabras que acaba de pronunciar.

Este termina su discurso diciendo que su objeto es aclarar todos los hechos misteriosos, ocurridos recientemente, á fin de que ciertos nombres queden en la picota.

Habla enseguida el duque de Tetuán y tratando de los últimos desastres de España, dice:

—El ejército español no fué vencido, pero

fué entregado. ¿Quién tiene la culpa de ello?

El conde de las Almenas: —La ineptitud de sus jefes y después el Gobierno.

La presidencia avisa al orador con un fuerte campanillazo.

Continúa el duque de Tetuán manifestando que el único fracasado es el Gobierno.

El conde de las Almenas quiere rectificar, pero la presidencia se opone á ello, promoviéndose un nuevo incidente. Anuncia una interpelación.

El Sr. Sagasta: Nos ha vencido la superioridad del enemigo; los medios de combate de que disponían los...

Los Sres. Estéban Collantes y Mochales interrumpen al jefe del Gobierno.

El Sr. Sagasta: En vista de la insistencia en promover incidentes y ante tamaña impetuosa renuncia á continuar lo que me proponía decir...

La mayoría aplaude. El conde de las Almenas se cruza de brazos. Agitación extraordinaria.

El presidente agita la campanilla. Se oyen varias voces. Crece el tumulto.

El Sr. Sánchez-Toca: En vista de que el presidente del Consejo renuncia á la palabra, me veo en el caso de hacer lo propio.

Increpaciones, barullos, gritos.

El Sr. Montero Ríos: Se levanta la sesión. —He aquí más detalles referentes á la agitada sesión que esta tarde se ha desarrollado en la Alta Cámara.

El duque de Tetuán defendió al general Weyler, diciendo que se limitó á cumplir las órdenes del gabinete conservador.

Entiendo, dijo el duque de Tetuán, que el general Weyler, lo propio que el marqués de Estella, no han fracasado, y en el caso de exigirse responsabilidades, caerían éstas sobre el Gobierno.

Intervino en el debate el general Martínez Campos, defendiendo al general Linares, á quien, dijo, el conde de las Almenas nos lo ha pintado como un traidor.

Los traidores, añadió Martínez Campos, son cobardes y el general Linares ha acreditado su valor en Santiago de Cuba, donde cumplió con su deber.

Después Martínez Campos se encará con el conde de las Almenas, diciéndole:

—Lo que aquí se dice hay que sostenerlo en todas partes; en la Cámara y fuera de ella.

Entonces se ha producido un nuevo incidente; oyéndose muchos gritos y fuertes rumores en los escaños y tribunas.

El general Primo de Rivera ha estado más enérgico que ayer.

Anatematiza la conducta del conde de las Almenas, más propia de la plazuela pública que de la Alta Cámara.

Añade que por no imitarle prefiere callar mucho de lo que sabe cuando gobiernó en Jaén y de lo referente á unos terrenos del barrio de Salamanca.

Al terminar la sesión se produjo, según he teleografiado antes, un alboroto fenomenal.

Las imprecaciones ahogaron las palabras del Sr. Sagasta por la actitud que ha tomado.

CONGRESO

La Cámara popular se halla muy concurrida.

Bajo la presidencia del marqués de la Vega de Armijo comienza la sesión, aprobándose el acta de la que se celebró ayer.

El Sr. Capdeponé lee un proyecto reglamentando el trabajo de las mujeres y niños.

El Sr. Canalejas anuncia una interpelación sobre la inversión de los caudales públicos, con motivo de las guerras coloniales.

Pregunta al ministro de Hacienda su cri-

terio sobre el pago de alcances á los repatriados de Ultramar.

El Sr. Puigcerver acepta la interpelación. Respecto á la segunda parte de la pregunta del Sr. Canalejas, dice que hará todo lo posible para que se abone lo que se adeuda á los repatriados.

Por lo que se refiere á las Deudas de Cuba y Filipinas, el ministro de Hacienda dice lo siguiente:

Las Cámaras deben ventilar las cuestiones referentes á la amortización de los Billetes hipotecarios de Cuba y Filipinas.

Mientras España fué dueña de la Gran Antilla, agrega el Sr. Puigcerver, la renta de Aduanas se dedicaba á esto, pero perdidas las Antillas el Gobierno solo puede tener una obligación subsidiaria, que reconoce. Desde el punto de vista del derecho conviene en que no puede cerrarse la puerta á los tenedores de dichos Billetes hipotecarios.

El Gobierno, añade, tendrá en cuenta la razón que les asiste al tratar en las Cortes de esta cuestión.

La Deuda de Cuba, agrega el ministro de Hacienda no es exigible, pero tampoco puede olvidarse absolutamente.

Por lo que se refiere á la Deuda de Filipinas, es asunto, dice el ministro de Hacienda más fácil de arreglo, por haberse negociado en España gran parte de dicha Deuda.

Ha tratado además el ministro de la subida de los francos, manifestando que el Gobierno no pudo evitarla y que tuvo necesariamente que depositar fondos en el extranjero, cuya necesidad fué explotada de un modo censurable por los agiotistas.

El Sr. Canalejas, replicando á las palabras del ministro de Hacienda, dice que el Gobierno carece de plan relativo á los proyectos financieros.

Es imposible, añade, seguir viviendo al día, como el Gobierno se propone; levantando empréstitos para atender á necesidades de momento; es indispensable trazar un camino dirigido á levantar el crédito público.

Se acerca, añade, el pago del cupón de Abril y nada se sabe sobre el pago de la Deuda de Cuba.

El país, prosigue el Sr. Canalejas, no puede vivir en la duda y los tenedores de dichos billetes hipotecarios igualmente no pueden vivir ignorando la suerte que cabrá á sus valores.

Ellos han expuesto su capital y por lo tanto tienen derecho á saberlo todo.

Procure el Sr. Puigcerver, añade el ex ministro liberal, enterarse de la situación de la Deuda exterior, porque este asunto es uno de los más interesantes por las contingencias que pueden ocurrir.

No desatienda el ministro de Hacienda estas observaciones y procure fijar un plan que permita vivir al país confiado y tranquilo, cosa que no ocurre en la actualidad.

—Cuanto acaba de manifestar el señor Canalejas, dice el ministro de Hacienda, no puede realizarse. Sus pretensiones son imposibles.

No puedo revelar, agrega, mis planes, teniendo que limitarme en los momentos presentes á decir que pronto serán conocidos.

Pregunta después al Sr. Canalejas si prefiere que el Gobierno en vez de realizar operaciones con el Banco de España las verifique con otros establecimientos de crédito.

Tratando de la Deuda de Cuba hace las siguientes manifestaciones el ministro de Hacienda:

El Gobierno ha estudiado esta cuestión; está perfectamente convencido de que no viene obligado á atenderla; pero á pesar de todo busca una fórmula que armonice los intereses de todos.

Insistiendo sobre lo mismo, añade que al Gobierno le es imposible hacer más de lo que ha hecho.

Tratando de las demás cargas del Tesoro, dice que el Gobierno se vanagloria de haberlas atendido todas y que á pesar de las difíciles circunstancias por que hemos atravesado, no ha dejado de cumplirse ni una sola atención.

Seguidamente el ministro de Hacienda culpa á los conservadores de que hayan dicho que ellos no hubieran ido á la guerra. Semejante afirmación, dice el Sr. Puigcerver, es ridícula.

Téngase sino en cuenta lo que dijo el señor Cánovas del Castillo.

Si el honor de España lo exige se gastará la última gota de sangre y la última peseta. (Aplausos en los bancos del Gobierno).

Es preciso, agrega el Sr. Puigcerver, hablar de todo. No teme nada el Gobierno; puede explicarse lo ocurrido y pueden analizarse los sucesos últimamente desarrollados.

El Gabinete liberal fué á la guerra, añade el ministro de Hacienda, porque no había otro camino que seguir.

El Gobierno de los Estados Unidos envió un ultimatum concediendo á España un plazo de 48 horas para que abandonase su soberanía en Cuba, y ante tal exigencia no cabía otro procedimiento que el que se llevó á cabo.

Añade que cuando se declaró la guerra á los Estados Unidos, la opinión pública la deseaba y que el sentimiento para ir á la guerra era, pues, unánime.

El Sr. Romero Robledo: Unánime no. El ministro de Hacienda: Pues el Gobierno entendía que sí.

El Sr. Romero Robledo: Lo discutiremos. El Sr. Canalejas insiste en que el ministro de Hacienda procede hábilmente al hablar de la Deuda de Cuba, pero entiende que es indispensable que diga el Gobierno su pensamiento. Esa esperanza consoladora, dice por último el Sr. Canalejas, es la limosna que arroja el Gobierno sobre los tenedores de esa Deuda.

Aplaza para otro día la discusión de las operaciones de crédito que realizó el ministro de Hacienda.

Rectifica el Sr. Puigcerver.

Se reanuda el debate sobre la proposición del Sr. García Alix.

El ministro de Marina reanuda el discurso que quedó interrumpido ayer.

Sostiene que el Gobierno conservador adquirió las municiones que llevaban los buques de la escuadra de Cervera.

El Sr. Alix dice que el Gobierno creía salvarlo todo con la paz y que el presidente del Consejo creía prestar al país el mayor sacrificio añadiendo que no habiendo resultado la cosa, pretende ahora el Gobierno echar toda la responsabilidad sobre la prensa.

El Sr. García Alix retira su proposición. Se levanta la sesión.

NOTAS DE LA LOCALIDAD

El 19 del actual y á la avanzada edad de 85 años falleció en Rindecañas la bondadosa y caritativa Sra. D.^a Francisca Peyri Mercader, viuda de Teigell, cariñosa madre de nuestro estimado amigo D. Francisco Teigell Peyri y de D.^a Carmen, distinguida esposa del rico propietario de Botarell D. Lorenzo Figueras Rovira.

Las bellas cualidades que adornaban á la finada, han sido causa de que su muerte haya sido sentidísima en Rindecañas, prueba eloocuente de lo cual fué el acto del sepelio, al que concurren todas las clases sociales de la población, sin distinción de colores políticos.

Descanse en paz la finada y reciba su apreciable y desconsolada familia la expresión del más sentido pésame por la irremediable pérdida que acaba de experimentar.

Según noticias, los jefes de consumos de esta capital gestionaban ayer la libertad de los dependientes que el día anterior se insolentaron contra los agentes de la autoridad en el punto conocido por «Paret alta».

Sentiríamos que se accediese á sus pretensiones, pues si hechos como aquél quedan impunes, fácil es que en adelante tengamos que registrar sucesos más lamentables.

El Colegio de abogados de esta capital, en sufragio del alma del que fué su digno decano D. José Batlle y Vidal (q. d. g.), ha acordado que todas las misas que se celebren en la parroquia iglesia de la Santísima Trinidad mañana viernes, desde las nueve hasta las once y media, se apliquen para el eterno descanso del ilustre finado.

El grupo político que en nuestra ciudad sigue las inspiraciones del Sr. Nocedal transmitió el domingo á su jefe el siguiente telegrama de adhesión, con motivo de los recientes desprendimientos que han sufrido los integristas:

«Tarragona 19, 7:55 p.—Junta é integristas distrito Tarragona tienen á mucha gloria reiterarle adhesión inquebrantable.—El presidente, Trifón Bas.»

El día 27 de Marzo próximo, á las doce de la mañana, se verificará en las Casas Consistoriales la subasta para la venta de tres mil trescientos metros de rails, procedentes del Tranvía de esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo mínimo la cantidad de 1.200 pesetas, adjudicándose el remate al postor cuya proposición resulte más ventajosa.

Ha sido nombrado inspector de Salubridad de esta provincia nuestro querido amigo don Cándido Forasté Sanahuja.

La enhorabuena.

Por fin ayer ganaron nuestro puerto las barcas del bou después de haber efectuado una pesca bastante regular.

Ayer tarde salió para Barcelona, con objeto de presidir esta mañana el entierro del obispo de aquella diócesis Dr. Catalá, el Prelado tarraconense Dr. D. Tomás Costa y Fornaguera.

Los solemnes funerales celebrados ayer mañana en la parroquia iglesia de San Juan Bautista en sufragio de las almas de D. Francisco de B. Muñoz y Montserrat y de su esposa doña Rosalía Odena y Borrás, viéronse concurridísimos por amigos y conocidos de la apreciable familia de los finados la cual pudo convencerse con ello de las muchas simpatías de que goza en esta capital.

A causa de hallarse indispuerto uno de los 17 procesados, hubo de suspenderse ayer el juicio oral señalado en esta Audiencia procedente del Juzgado de Tortosa.

Por falta de asistencia de número suficiente de señores concejales, ayer no pudo rennirse en sesión de primera convocatoria nuestra corporación municipal.

Se ha publicado ya la real orden admitiendo el recurso de alzada interpuesto por nuestro estimado amigo D. Ricardo Cabré Navarro contra un acuerdo del Ayuntamiento de Cambrils sobre cier o pleito que llamó mucho la atención.

Esta mañana debe salir para Valls la segunda compañía del batallón de Luchana, al mando de nuestros particulares amigos el capitán don Manuel Casanovas y segundos tenientes D. Ramón Boyer y D. Antonio Martínez.

Dicha compañía quedará destacada en la vecina población.

El día de ayer mostróse en nuestra ciudad bastante frío y desapacible, lloviendo por la mañana é imperando por la tarde molesto y húmedo viento.

D. Juan Espasa Bargalló ha sido nombrado delegado especial de la Agencia municipal ejecutiva, para que con la mayor urgencia proceda contra los Ayuntamientos que están en descubierta por contingente carcelario con el de esta capital, por la vía ejecutiva.

Ha sido trasladado á las oficinas de telégrafos de esta ciudad el oficial D. Federico Casalá Martínez de Alegría, que prestaba actualmente sus servicios en Reus.

Ha sido rematada, como mejor postor, á favor del conocido contratista de obras públicas don Damián Majordom, la subasta recientemente celebrada para las obras de reparación de la carretera del Estado, de Barcelona á Tarragona, en los kilómetros 139 á 149, próximos al pueblo de Arbós, en esta provincia.

Ayer llegaron á esta capital 258 repatriados, de los cuales pernoctaron 8 en la Hospedería de «La Cruz Roja».

Para servir interinamente y con el carácter de sustituto de la notaría vacante en Valls, por traslación de D. Ramón Forn y Bellet, ha sido nombrado el de la propia ciudad D. José Fontanilles y Calaf.

La actual maestra de Uldecona, D.^a Dolores Izquierdo Barrachina, ha sido nombrada por el Director general del ramo maestra propietaria de Alcalá de Chisvert, cuya Escuela tiene 1.100 pesetas de sueldo anual.

Dícese que en breve, tal vez dentro de esta semana, saldrán para Vendrell, en donde quedarán destacadas, algunas fuerzas de infantería de los cuerpos que guarnecen nuestra plaza.

El día 28 de Marzo próximo, á las doce de la mañana, se verificará en las Casas Consistoriales la subasta para la venta de seis coches del tranvía y quince atalajes para el servicio de arrastre depositados en la estación del Tranvía de esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo mínimo la cantidad de quinientas sesenta pesetas, adjudicándose el remate al postor cuya proposición resulte más ventajosa.

La Junta de Instrucción pública de esta provincia ha nombrado maestra interina de Aldea (Tortosa) á D.^a María Pamiés Sabaté.

Para hoy ha consignado la Delegación de Hacienda de esta provincia la cantidad de pesetas 26.509'95 para cubrir atenciones de los Ministerios de Gobernación y Hacienda.

Entre los repatriados llegados ayer á esta capital, figuran los siguientes hijos de la provincia:

José Catalá, de Tarragona.
José Aymat, de idem.
Pablo March, de idem.
Fanatino Anlesta, de Porrera.
Pablo Bofarull, de Secuita.
Diego Prats, de Uldecona.

También en nuestra ciudad se ha presentado estos días un perro, al parecer, hidrófobo.

Viósele por primera vez el domingo, sin que pudiera dársele alcance, viéndosele otra vez el martes y por último en la mañana de ayer.

Según noticias, el can ha mordido á algunos de su raza, los cuales se ha ordenado que, convenientemente sujetos, sean puestos en observación ó se proceda á su muerte.

El primer teniente de Luchana D. Manuel Marcano saldrá hoy para Montblanch, acompañando á los quintos de dicho batallón que deben incorporarse á la compañía que en la actualidad guarnece aquella población.

En la madrugada del lunes último fué hallado un par de gautes, en buen estado, en la calle Real.

La persona que lo haya perdido, puede presentarse en la Sección de Vigilancia municipal, en donde se halla á disposición de su dueño.

Escriben de Ametlla que es objeto de vivísimos comentarios el que continúen presos en esta capital algunos vecinos de dicho pueblo, comprendidos en la Real orden de indulto del 23 del mes pasado. Parece que lo que se opone á su libertad es la lentitud con que se tramita la tan deseada orden.

Los panaderos de esta capital rebajaron ayer un real por arroba el precio del pan. Así se nos asagra.

La importación de vinos españoles en Francia ha disminuido notablemente durante el pasado mes de Enero, pues sólo ascendió á 182.425 hectolitros, cuando en igual mes de 1898 fué de 303.634, y en 1897 de 436.478.

El día 29 de Marzo próximo, á las doce de la mañana, se verificará en las Casas Consistoriales la subasta para la venta de un montón de traviesas de roble en número aproximado de mil, almacenadas en la Estación del Tranvía de esta ciudad, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría municipal.

Servirá de tipo mínimo la cantidad de seiscientas pesetas, adjudicándose el remate al postor cuya proposición resulte más ventajosa.

A última hora se nos dice que han sido puestos en libertad los consumidores que se insolentaron anteayer contra los agentes de policía y á los cuales hacemos referencia en otra nota de esta misma sección.

De ser cierta, ignoramos lo que sale ganando con tal medida el prestigio de la autoridad y la tranquilidad del vecindario.

POSADA DE ESPAÑA
CUBIERTOS Á 2 PESETAS

ECOS DE LA PROVINCIA

El pasado sábado se cometió en Valls un robo de alguna importancia.

Al regresar á su casa (calle del Obispo Palau) el anochecer el vecino D. José Folch Genies y su hijo, después de sus tareas en el campo, en-

contraron revueltos los muebles y abiertos violentamente los cajones de las cómodas y mesas y rasgados los colchones y varios sacos que contenían frutos de la cosecha.

Parece que se tienen indicios ciertos de quienes son los autores del robo, los cuales no han sido habidos, por haberse presentado inmediatamente de la ciudad, de la que son forasteros, y á quienes se sigue la pista.

Ha sido detenido Eudaldo Rodríguez, natural de Alió, por sospechas de tener complicidad en el hecho.

El martes ocurrió una sensible desgracia en Tortosa y en el camino llamado de Coll-Redó. Una mujer que iba cargada con un capazo de olivas y que al parecer el cansancio y el mal tiempo que reinaba por aquellos andurriales le hacían más pesada la carga, tuvo la desgracia de caerse fracturándose una pierna y que si no hubiese sido el auxilio que le prestó un joven que por casualidad se encontraba en aquel sitio y la condujo á la ermita de Milj camí, la infeliz hubiera sufrido los tormentos de su desgracia en aquellos desiertos caminos.

El perro al parecer hidrófobo que el lunes puso en alarma al vecindario de Reus se presentó anteayer mañana en el domicilio de su dueño, en la calle de San Benito. Con las debidas precauciones fué puesto el bozal y conducido á las Casas Consistoriales, en cuyo patio trasero quedó depositado, convenientemente atado con una cadena, quedando allí en observación. Aún cuando los síntomas que de vez en cuando presentaba son parecidos á los de la hidrofobia, dúdase que en realidad sea hidrófobo dicho can.

Habiendo tenido conocimiento el cuerpo de vigilancia municipal de Valls de hallarse en Reus Salvador Ibañez Vidal, presunto autor de un robo de 200 pesetas cometido en 5 de Marzo del pasado año en una casa de la calle den Bosch, fueron tramitadas las órdenes convenientes, dando por resultado el lunes la detención en Reus de dicho sujeto y de una compañera suya, los cuales han sido conducidos por la guardia civil á aquella ciudad y encerrados en las cárceles del partido.

En Tortosa fueron detenidos el lunes dos sujetos, uno natural de Madrid y otro de Barcelona, que se dedicaban á la lacrativa industria de expender alhajas sobre-doradas como si fueran de ley.

Han fallecido: En Tortosa: Clara Pedret Pallarés y Tomasa Giebert Panisello. En Reus: Juan Tarragó Martí. En Valls: Rafael Castellón Mestres, Juan Bautista Güell Plaça y Magin Mateu Puigjané.

NOTICIAS GENERALES

A las siete de la mañana de ayer fondeó en el puerto de Barcelona procedente de Cuba, el vapor «Alfonso XIII» que trae 533 repatriados de caballería del Príncipe, Treviño y Tetuán.

La Facultad de Filosofía y Letras de Barcelona ha sido favorecida por una persona que oculta su nombre, con un donativo de 700 pesetas para premiar la aplicación de alumnos oficiales pertenecientes á familias pobres.

En Zaragoza ha fallecido el sabio decano de la facultad de ciencias de aquella Universidad y director de la Escuela de Artes y Oficios de aquella población, D. Bruno Solano.

Su muerte ha sido sentidísima en la capital aragonesa, y lo será también entre los muchos amigos y compañeros que contaba entre el profesorado.

Con objeto de hacer un estudio de los puertos del Mediterráneo, ha llegado á Valencia el ingeniero ruso Wartan Partakoff, agregado del ministerio imperial de Vias de Comunicación de aquella nación.

Se ha resuelto que los excedentes de cupo del reemplazo de 1897 que no fueron llamados á instrucción, causen desde luego baja en los cuerpos á que fueron destinados, pasando á figurar como reclutas en depósito, sin perjuicio de la exención á que puedan tener derecho por otras causas.

Copiamos de nuestro apreciable colega la Revista de Sabadell del próximo pasado domingo, lo siguiente:

«Nuestro compatriota D. Joaquín Moragas y Martí en virtud de los excelentes resultados obtenidos en cuantas pruebas oficiales se han hecho en Francia del líquido mata-floxera de su invención, acaba de ser distinguido con el título de Socio correspondiente de la Academia Parisiense de Inventores con diploma de honor y medalla de oro.

Felicítamos á dicho señor por tan honrosa distinción.»

Por confidencias del inspector jefe de policía de Lérida Sr. Mangues, la Guardia civil del puesto de Fondarella ha capturado á un pájaro de cuenta, apellido Farrior, el que se cree con fundamento está comprometido en los robos que en dicha capital tuvieron lugar la tarde y noche del domingo de Carnaval.

En Sevilla, en la estación de San Bernardo, á la llegada del tren procedente de Cádiz, ocurrió una sensible desgracia.

Uno de los mozos dedicados á la conducción de equipajes, fué arrollado por los coches, quedando horriblemente mutilado.

El infeliz, como es costumbre en los que hacen este servicio, subió al estribo de uno de los carruajes, estando aun el tren en marcha, con la desgracia de que al abrir una portezuela, resbaló, cayendo debajo del convoy.

Avisado el juez de guardia, se procedió á la instrucción de las diligencias de ley, ordenando la conducción de los restos al departamento anatómico.

El descuido de un vecino del pueblo La Hija de Dios (Avila) ha dado lugar á una sensible desgracia.

Al salir de su casa se dejó una pistola cargada sobre un mueble, y su hija, Josefa Garrosa Rilo, niña de siete años, al ponerse á jugar con el arma hizo que ésta se disparara, causándole la muerte instantáneamente.

De Denia nos escriben con fecha 18 del corriente mes relatándose el siguiente naufragio:

El 17 del actual, á las ocho de la mañana, tuvo noticia el presidente de esta Junta local de Salvamento de Naufragos de que en la playa de Almadraba hallábase un buque varado, ignorándose si era de vapor ó de vela, debido á la grande cerrazón producida por fuerte temporal.

Inmediatamente se tripuló convenientemente el bote salvavidas y embarcados el presidente y ayudante de marina de este puerto, se hicieron á la mar en demanda del buque naufrago, consiguiendo llegar á su costado luego de larga y penosa lucha.

El buque era un bergantin-goleta francés, llamado «Rosa Madre», de 245 toneladas de registro, que con cargamento de feja y la drillo, procedente de Marsella, se dirigía á Orán.

Los 10 tripulantes que componían la dotación hicieron abandono del buque al amanecer del mismo día en un bote, salvándose milagrosamente, saliendo á la playa medio desnudos, siendo recogidos por los carabineros y conducidos á la casa-vigia que esta Junta de Salvamento tiene establecida en aquella playa, donde se les facilitó lumbre y ropas para abrigarse, que la Junta tiene preparadas para estos casos.

El buque puede contarse como perdido, como la mayor parte de su cargamento.

El presidente se despidió de los naufragos, agradecidos por la hospitalidad recibida, dando cuenta seguidamente á este vice-consulado para que acudiese en su auxilio.

Conocíamos ya el decapitado por persuasión; pero New York Herald nos ha hecho conocer el decapitado por propia voluntad.

El hecho ha estado á punto de realizarse en Servia.

Durante una vista celebrada por los tribunales de Belgrado, un hombre del campo llamado Vukovic se presentó espontáneamente ante los jueces y con gran asombro de la concurrencia solicitó que le decapitaran.

De pronto se creyó que se trataba de un loco; pero interrogado aquel hombre, contestó con mucha calma y sangre fría que se encontraba sin dinero y sin ocupación y que prefería morir de un solo golpe, que

acabar sus días lentamente, por inanición con grandes sufrimientos.

Costó inmenso trabajo hacerle comprender que el tribunal no tenía derecho alguno que le autorizase para acceder á su demanda. Sin embargo, algo consiguió el pobre hombre.

Verificóse una colecta entre los magistrados, los jurados y el público que presenciaba la vista y se logró reunir una regular cantidad que se entregó poco despues á Vukovic.

Esto produjo instantáneamente el efecto esperado, pues el autor de tan singular demanda la retiró sin replicar.

Durante el año último se importaron en Buenos Aires, procedentes de España, 7 477 cajas de aceite de oliva, 22.600 bultos de aceituna, 21.919 cuarterolas de vino seco, 24.787 de mesa ó priorato, 2.560 toneles de diversa cabida de vino garnachá y 29.502 pipas de vino tinto catalán y valenciano.

BOLETIN OFICIAL

Se halla vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca, la cátedra de Modelado y vaciado de adornos dotada con 1.250 pesetas anuales.

—Circular de orden público encargando la busca y captura de José Zaragoza Solé y Ramón Martí Mató.

—La Recaudación y Agencia ejecutiva municipal de esta ciudad ha nombrado á D. Juan Espasa delegado especial para que con urgencia proceda contra los Ayuntamientos que están en descubierto por Contingente carcelario.

—Circular de la Administración de Hacienda recordando á los Alcaldes el deber de reunir la Junta municipal para adoptar los medios con que hacer efectivo el cupo de consumos.

—Estado demostrativo de los cupos de consumos, sal y alcoholes, declarados vigentes, que en el próximo ejercicio deben satisfacer al Tesoro los Ayuntamientos.

—Providencias judiciales.

BOLETIN RELIGIOSO

SANTOS DE HOY.—S. Pedro Damián ob. y dr. y Sta. Margarita de Córdoba.

SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Matias ap. y Modesto obispo y cf. y Sta. Primitiva mártir.

ORACIÓN DE CUARENTA HORAS Continúa en la iglesia de Nazareth. Por la mañana estará de manifiesto Su Divina Majestad de las ocho á las once, celebrándose las misas de exposición y reserva. Por la tarde se descubrirá á las cuatro y media y se reservará á siete, después de rezado el Seráfico Trisagio.

CORTE DE MARIA Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Carmen en San Francisco.

CULTOS DE HOY Sagrado Corazón.—De las seis á las siete de la mañana ejercicios espirituales durante la celebración del Santo Sacrificio de la misa. Por la tarde á las seis menos cuarto. Rosario, Meditación y sermón por un P. de la Compañía de Jesús.

MOVIMIENTO BURSÁTIL

BOLSA DE BARCELONA

Table with exchange rates for London, Paris, and other locations. Columns include location, currency, and rate.

Table with public effects and interest rates. Columns include description, Dinero, and Papel.

Table with bank exchange rates. Columns include bank name and rates.

MARÍTIMAS

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER De Port-Vendres en 4 ds. goleta Joven Pepita, de 73 ts., c. A. Nadal, con bocoyes vacíos, consignado á D. Antonio Mariné. De Certe en 21 hs. v. Correo de Cartagena, de 258 ts., c. J. Gimenez, con efectos, consignado á los Sres. Vda. y S. de P. Ferrer y Mary.

CRONICA OFICIAL

Registro civil

Nacidos.—Ninguno, Fallecidos.—Ninguno. Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día señor coronel de Almansa D. Emilio Cremata. Parada, Luchana. Hospital y provisiones, 2.º capitán de Luchana. Paseo de enfermos, Luchana. El comandante sargento mayor, Rogelio Marzo.

Telégrafo y teléfono

Madrid, 22, 9:10 m.

Nueva York.—En un telegrama de Hong-Kong se dice que á causa de la censura militar en Manila se conocen con retraso las noticias del Archipiélago. Sábese que los filipinos cañonearon el ala izquierda de la brigada Anderson, que tuvo que replegarse y reunirse á la brigada King, á fin de mantener la línea. Los tagalos avanzaron resueltos á dar un serio combate. Durante la noche preparaban el ataque; pero, descubierta la maniobra por los reflectores del «Buffalo» bombardeó el campo filipino.

Madrid, 22, 11:20

Halifax.—El agente filipino Agoncillo ha marchado en dirección á Liverpool.

Madrid, 22, 12:30 t.

Según despachos de Puerto Rico, los miembros del nuevo Gobierno puertorriqueño establecido por los norteamericanos, son casi todos españoles.

Para mayor irritación, el presidente de aquel Gobierno, según los mencionados despachos, aún es diputado por las Cortes españolas.

Madrid, 22, 5:30 t.

Washington, 22.—Participan de Manila que el jefe político de la isla de Negros ha llegado á Manila para conferenciar con el general Ottis.

Dice que en dicha isla se ha izado bandera blanca y que sus habitantes, que no simpatizan con los tagalos, solicitan el apoyo de los norteamericanos para poderse dedicar á sus habituales tareas. Añade el despacho que han quedado destruidos algunos barrios de dicha isla á consecuencia de los incendios que se supone fueron producidos por los rebeldes.

Madrid, 22, 3 t.

El contralmirante señor Cervera, que ha llegado esta mañana á Madrid, conferencia con los generales de la armada que se hallan en el Senado.

Las oposiciones presentan seis candidatos para las secciones.

Los señores Romero Girón y Groizard trabajan activamente recomendando la candidatura ministerial.

Las oposiciones redoblan sus trabajos para hacer triunfar á sus candidatos.

Madrid, 22, 5:40 t.

El interés de la tarde se ha repartido entre el debate que plantea el Sr. Salmerón en el Congreso y la reunión de las secciones del Senado para el nombramiento de la comisión que ha de dar dictamen en el proyecto de autorización para ceder las islas Filipinas.

A esta hora no se conoce el resultado de las reuniones.

Sábese tan solo que en algunas secciones hay lucha y que el Gobierno trabaja mucho para imponer la candidatura ministerial.

IMPRESA DE HIJOS DE TORT.

FABRICA DE BRAGUEROS

Pedro Montserrat

Teniendo en cuenta la importancia de esta capital y en vista de que carece de la fabricación de estos artículos el dueño de este establecimiento ha tenido á bien montar uno en que se fabrican y recomponen toda clase de bragueros y aparatos ortopédicos en iguales condiciones que el que ha tenido durante muchos años en Barcelona.

Los señores compradores obtendrán una gran rebaja en las composuras, bastando un pequeño aviso para que la colocación sea á domicilio, si así se desea.

CALLE DE LA UNIÓN, 34

12 AÑOS de continuadas curaciones y de una aceptación general, son las mejores pruebas para demostrar que el

JARABE SERRA

es el remedio para combatir por crónica y rebelde que sea toda clase de Tos.

De venta: FARMACIA DEL CENTRO, de A. Segura, rambla de San Juan, 57.

A LOS VINICULTORES

ENÓSOTERO

PARA CONSERVAR Y MEJORAR LOS VINOS

SIN EMPLEAR ALCOHOL, YESO NI OTRAS DROGAS

El vino con ENÓSOTERO jamás se vuelve agrio y siempre mejora.

El ENÓSOTERO es el único que merece el nombre de conservador de los vinos: obra en pequeña cantidad, es de fácil empleo, mejora toda clase de vinos, es económico, inofensivo y puede emplearse en todo tiempo.

Se remite a todas partes. Pedir prospectos

AGENDA DE BUFETE

LIBRO DE MEMORIA DIARIO PARA 1899

EDICION PARA ESTA LOCALIDAD Y SU PROVINCIA

Table with 2 columns: Description of editions and Price. Includes editions for 'esta localidad y su provincia' and 'en tela a la inglesa'.

CONTIENE

Reduccion de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de Letras, de Pagars.—Guia de ferro-carriles.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telegrafos, de Arbitrios, de Consumos, de Cédulas personales.—Guia de esta poblacion, con todas las curiosidades que encierra.—Diario en blanco, para apuntes de todos los dias.

SE HALLA DE VENTA en la Libreria Editorial de Bailly-Bailliere é hijos, plaza de Santa Ana, núm. 10, Madrid, y en todas las librerías del Reino.

MOVIMIENTO COMERCIAL

Mercado de Tarragona

Vinos.—De Vilaseca, de 18 a 20 ptas. carga. De la Canuja, de 20 a 21. De Reus y comarca, de 20 a 21. Prioratos superiores, de 30 a 33. Bajo Priorato, de 25 a 28. Montblanch y Urgel, de 17 a 18. Nuevos, de 5 y 1/2 a 6 reales el grado. Vinos blancos.—Nuevos a 7 reales el grado. Algarrobas.—De 22 a 24 reales quintal. Avena.—De 28 a 30 reales cuartera doble. Harinas.—Se cotizan a los precios siguientes: 1.ª de reales 20 a 21 arroba, según clase y fuerza. Redonda 19 a 20 id. 2.ª de 16 a 17 id. Terceros de 14 a 15 id. Alpiste.—De 32 a 33 ptas. saco de 100 kilos. Menudillo.—De 22 a 23as reacuartera. Arvejonas.—De 12 a 13 ptas. cuartera. Escasas existencias. Salvados.—De 17 a 18 reales doble cuartera de 100 litros. Cuartas.—De 7 a 8 ptas. cuartera doble. Cebadas.—Del país, de 28 a 30 reales los 70 kilos; extranjera, no hay. Habones.—Del país, de 11 a 12 ptas. los 70 kilos. Guanos.—Legítimo del Perú, a 13 50 pesetas los 40 kilos; idem químico, 12 ptas. los 40 kilos. Tercerillas.—De 10 1/2 a 11 ptas. saca de 70 kilos, según clase. Alubias.—Del Pinet de 38 a 40 ptas. saca de 100 kilos. Sulfato de cobre.—De 70 a 75 céntimos kilo. Maiz.—De 12 a 13 ptas. los 70 litros. Garbanzos.—Del país, de 20 a 22 ptas. cuartera; idem clase fina, de 24 a 25. Congrio.—Se cede el de Muro a 25 duros los 40 kilos y a duros 22 el de Puebla. Bacalao.—Se cotiza el 1.ª a 43 pesetas, y a 40 el 2.ª, francés, blanco y seco a 38 pesetas quintal de 40 kilos. Canela.—Ceylán, a 34 reales kilo. Azúcares.—Gránillos, 50 reales; blanquillos, 47; terciados, 45; quebrados, 41 a 42; molidos, 40 a 41; cortadillos primera, 56 arroba; id. segunda, 45. Sardinas.—Vendense Viveros y Cariños grandes de 13 a 14 pesetas millar; medianos de 12 a 13; polones 10 a 12; Rías bajas, grandes de 13 a 14. Espiritu.—De vino destilado.—De 108 a 119 duros los 68 cortés, 35 grados, sin casco; refinado a duros 19 la carga de 24 1/2 grados. De orujo.—De 90 a 92 duros los 68 cortés y 35 grados, refinados a 15 duros la carga de 24 1/2 grados. Anisados.—Cotizamos: Vino, de 19 1/2 a 73 duros los 480 litros. Idem de 17 1/2 a 60 los id. Idem de 17 1/2 a 53 los id. Holandas.—De 13 1/2 a 14 duros la carga. Mistelas.—A los precios siguientes: Blancas de 65 a 70 pesetas; de 8 a 10 grados. Licor y 14 a 15 fuerza.

GRAN REMEDIO

LA MEJOR EMULSION

EMULSION NADAL

de aceite puro de higado de bacalao CON GLICEROFOSFATOS E HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA

Es el alimento, golosina y medicamento tónico y estimulante del desarrollo físico: completamente asimilable que nutre y conserva la economía contra las causas que depauperan y desnutren el organismo.

Cura la tos, catarros, Bronquitis, la tisis, las escrófulas, el raquitismo y la debilidad; ayuda al crecimiento de los huesos y a la salida de los dientes.

El aceite está perfectamente emulsionado y en cierto modo digerido, formando una crema fluida que no da otro trabajo al tubo digestivo que el de la absorción.

Es la mejor de todas las emulsiones, porque contiene un 80 por 100 de higado de bacalao, y además de los hipofosfitos contiene los glicerofosfatos de cal y de sosa y siendo blanquísima y de olor y de sabor muy agradables, se conserva indefinidamente, sin agriarse, ni separarse, ni separarse del aceite, circunstancias que ninguna otra emulsión reúne; recomendándose por su bondad su economía y ser un producto español.

Se vende en todas las farmacias. Depositarios: Dr. Andren, rambla de Cataluña, 120 y 122.—L. Gaza Sociedad farmacéutica española, Barcelona.—Melchor García, Capellanes, 1, duplicado, Madrid.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

Depósitos: Barcelona, Dr. Andren, L. Gaza, Hijos de J. Vidal y Ribas, S. B. Beñil y C.ª, J. Uriach y C.ª y V. Ferrer y C.ª—Madrid, Melchor García.—Valencia, J. Andrés y Fabá y Dr. Costas é hijos.—San Sebastián, Dr. Casdevante.—Zaragoza, Ríos hermanos.—Gerona, Doctor Vivas.—Lérida, J. M.ª Borrás.—Tortosa, G. Vergés, J. Roch y E. Carpa.—Reus, B. Carpa.—Figueras, P. Gelart.—Bilbao, S. de Orixe.—Sevilla, Lorenzo Ruiz y C.ª Socesores de Huidobro.—Valls, A. Canals y principales capitales y poblaciones importantes.

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona.

SASTRERIA

DE

CARLOS BALCELLS

Calle Conde de Rius

(entrada por la de Augusto, 21, 1.ª)

El dueño de esta sastrería participa a su numerosa clientela y al público en general haber recibido un extenso y variado surtido de géneros para la confección de toda clase de trajes, sobretodos, capas y demás prendas de abrigo, esperando que tanto por sus limitados precios como en el esmerado corte, podrá llenar los deseos de todos cuantos tengan a bien favorecerle con sus encargos, como tiene ya acreditado.

Prontitud, esmero, perfeccion y economía

DIARIO DEL COMERCIO

ADMINISTRACIÓN. Rambla de San Juan, número 71, bajos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—En Tarragona, un mes, 175 pesetas; un trimestre, 5. En el resto de España, tres meses 5 pesetas, pago anticipado. En el extranjero y Ultramar, según sea el franqueo.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.—Se insertan a precios convencionales.

En la imprenta de este periódico se confeccionan con la mayor rapidez, esmero y economía, toda clase de trabajos tipográficos.

RAMBLA DE SAN JUAN, 71.-TARRAGONA